



Inf'... Haut Gesvres

La Lettre d'information du COLLÈGE



Fichier pdf téléchargeable sur le site du collège
http://hautgesvres-treillieres.loire-atlantique.e-lyco.fr/

Une publication à l'attention des familles et partenaires de l'établissement

Éducation à la sexualité

LES RELATIONS AMOUREUSES... DES ADOLESCENTS

C'est un sujet délicat que celui qui suit
et... de la nécessité d'en parler.

D'autres sujets sont bien plus évidents à aborder au collège dans le cadre de nos missions classiques et ce, autour du travail scolaire, de la pédagogie, des conseils méthodologiques, de l'orientation, des procédures d'affectation... chacune avec leurs difficultés mais au cœur de ce qui est mis en oeuvre en matière de transmission des savoirs et des connaissances.

Il y a donc des sujets qui sont en périphérie de ce cœur...

Un exemple parmi d'autres et qui constitue le thème de ce message est celui de l'éducation à la sexualité.

Ce sujet notamment, est ainsi plus délicat à aborder mais il peut toutefois l'être, dans un cadre précis qui est bien défini.

Voici le lien sur le site du ministère de l'Éducation Nationale et un autre sur le site Eduscol.

=> <https://www.education.gouv.fr/education-la-sexualite-1814>

=> <https://eduscol.education.fr/2078/je-souhaite-comprendre-les-enjeux-de-l-education-la-sexualite>

Au collège Le Haut Gesvres, comme dans tous les collèges, cette question est abordée et nous essayons avec l'infirmière, de placer les séances d'informations dans le respect de l'article [L 312-16 du Code de l'éducation](#). Depuis deux ans, le contexte n'a pas aidé pour décaler du temps sur cette thématique.

L'École (au sens générique) est un creuset de la société où tous les individus d'une classe d'âge sont réunis pour apprendre et se construire, au travers de l'acquisition de savoirs universels qui deviennent des connaissances individuelles. MAIS l'École qui est là pour instruire, ne peut pas tout faire, elle n'est qu'un relais, en lien fort avec les parents.

Ainsi sur ce sujet de l'éducation à la sexualité qu'il est plus facile d'aborder sous l'angle des "relations amoureuses", cette éducation ne se substitue pas à la responsabilité des parents et des familles afin de permettre à vos enfants, à nos élèves, aux jeunes, d'opérer des choix libres et responsables.

Il est très délicat d'évoquer ces sujets mais il faut ouvrir un espace de dialogue avec vos enfants. Certains d'entre vous y parviennent probablement et l'ont fait, au gré des situations.

Vous devez possiblement, toutes et tous, être confrontés aux mêmes difficultés que celles rencontrées à l'École.

Suite au verso .../

Année scolaire 2021/2022

Listes des professeurs Principaux du collège

6 ^{ème} 1	Mme REST	4 ^{ème} 1	Mme BOULIC
6 ^{ème} 2	Mme MENET	4 ^{ème} 2	Mme JAURET
6 ^{ème} 3	Mme VASSEUR	4 ^{ème} 3	M. DUCOURET
6 ^{ème} 4	Mme PIPARD	4 ^{ème} 4	M FOURNIER
6 ^{ème} 5	Mme THOMAS	4 ^{ème} 5	Mme RICAUD
6 ^{ème} 6	Mme AMELINE	4 ^{ème} 6	M. POIROT
6 ^{ème} 7	Mme COUSSEAU		
5 ^{ème} 1	Mme CHAUVIN	3 ^{ème} 1	Mme MOUSSUS
5 ^{ème} 2	Mme BILLARD	3 ^{ème} 2	Mme PLANTARD
5 ^{ème} 3	M. PERNOT	3 ^{ème} 3	Mme BOUYER
5 ^{ème} 4	M. MORICEAU	3 ^{ème} 4	Mme CHABLAT
5 ^{ème} 5	M. ABCHAR	3 ^{ème} 5	Mme CHALMEL
5 ^{ème} 6	Mme DESIRAND		

Listes intégrales des délégués sur le site du collège

Les dossiers Pédagogie du Haut Gesvres...

L'ENGAGEMENT CONSTANT DES PROFESSEURS AU SERVICE DES ELEVES ET DE LEURS REUSSITES

PORTES OUVERTES 2022 ⇒ **ACCUEIL DES FUTURS ELEVES DE 6^{ème}**
Après deux années sans opération Portes ouvertes... Retour à la normalité.

Pareille organisation fait partie intégrante de cet engagement des professeurs au services des élèves et de leurs réussites et cela commence par un contact avec les familles pour faire connaissance et présenter les attentes du collège, la façon de travailler des uns et des autres selon les disciplines et ce, dans le cadre d'un projet d'établissement revu récemment pour les cinq prochaines années (document consultable sur le site du collège).

L'objectif majeur si l'on peut dire, est bien de rendre l'élève acteur de son parcours ce que les élèves, consultés pour ce projet, ont parfaitement intégré. Il est aussi question de définir ce qu'est la réussite, pour que chacun parvienne à se placer individuellement dans cette logique personnelle de progrès. L'**opération Portes Ouvertes organisée le 6 mai** aura ainsi permis d'aborder ces questions et également celles des savoirs disciplinaires, de l'évaluation par compétences, de l'orientation car le collège n'est qu'un passage : une séquence de quatre années qui défile plus vite qu'on ne l'imagine et dont il faut tirer le maximum de profit pour grandir, s'épanouir et tendre vers l'autonomie ce qui est un chemin plus long.

APPRENTISSAGE DE L'ENGAGEMENT SOLIDAIRE

Pour la 2^{ème} année consécutive, un EPI¹ spécifique et original (décrit ci-après) a été proposé à une classe de 3^{ème}. **Les élèves de 3.2 se sont ainsi engagés dans un projet d'organisation d'un événement de manière à développer et valoriser différentes compétences.**

Ce qu'ils ont eu à mettre en œuvre aura été très formateur.

Cette année, les élèves ont choisi de construire une opération intitulée Handi Run et ils ont choisi de créer un événement (le 13 mai 2022) pour sensibiliser leurs camarades du collège à la question du handicap.

Encadrés par leur professeure principale (Mme Plantard), ils se sont mobilisés pour organiser un temps fort au 3^{ème} trimestre en y associant tous les élèves de l'ensemble du niveau 3^{ème}, comme un point d'orgue de l'année avant de partir vers les lycées.

Ils ont beaucoup appris de ce projet à la fois citoyen et solidaire qui sont les deux axes de la "commande", formulée auprès d'eux, dans le cadre de leur EPI qui, pour un certain nombre, sera probablement leur sujet d'oral du brevet. Cette expérience est pour chacun enrichissante à divers titres. Les élèves de 3^{ème} 2 ont eu un parrain qu'ils ont rencontré et qui les a soutenus dans leur projet solidaire : Jordan DUCRET membre de l'équipe de France de rugby en fauteuil. ¹ Enseignement Pratique Interdisciplinaire



L'orientation : enjeu majeur au collège

Les équipes pédagogiques et les professeurs principaux sont attentifs à cet aspect de la finalité du parcours de chaque élève. Ce travail est complété par les interventions sous différentes formes du **Psychologue Éducation Nationale Conseiller d'orientation** ⇒ Ce poste est occupé par :

M. FAQUET Cédric, notre Psy-EN-CO¹

présent au collège Le Haut Gesvres tous les lundis.

Les rendez-vous pour le rencontrer sont à prendre au niveau du service Vie Scolaire.

Il est également possible de profiter des "Psy EN" qui peuvent être rencontré(e)s au CIO de Nantes

→ Centre d'Information et d'Orientation

34, Rue du Fresche Blanc - 44300 NANTES - Tél : 02 40 94 00 12





Agenda... La vie du collège en quelques dates... Liste non exhaustive

◆ 5 mai : Sortie théâtre pour les 5.1 et 5.4 à Fay de Bretagne spectacle : "on dit pas j'ai crevé". Action en lien avec la CCEG et encadrée par Mme Bouyer, professeure de lettres modernes (cf article →).

◆ 6 mai : Opération Portes ouvertes du collège pour un premier contact avec les futurs 6^{ème} et leurs parents

◆ 25 mai : Journée de passation des oraux du Brevet pour les élèves de 3^{ème}

⇒ Conseils de classes 3^è (31 mai et 2 juin) puis 6^è 5^è et 4^è en semaines 24 et 25

◆ Le collège le Haut Gesvres, labellisé E3D depuis 2016, a atteint le niveau 3 (dit expert) intitulé niveau "déploiement" qui atteste de l'engagement fort de l'établissement dans ce domaine du développement durable, avec une stratégie de pérennisation des actions clairement énoncée et mise en œuvre.

Ce label ne constitue pas un aboutissement mais la marque d'une volonté d'inscription dans une démarche d'amélioration continue. La remise officielle était prévue début juin par le recteur de l'académie de Nantes au référent E3D du collège, M. Plouet accompagné d'une collègue de SVT, Mme Besnault et d'un élève de 6^{ème}. La date de cette remise est reportée en septembre.

C'est là une belle reconnaissance du travail réalisé et un encouragement à continuer sur ce chemin avec un objectif simple : faire la démonstration de choix possibles en faveur de l'environnement.

◆ 27 juin : Journée dédiée aux 6^{èmes} - Challenge Dionysos

◆ 30 juin et 1^{er} juillet : EXAMEN Diplôme National du Brevet

EPI 3^{ème} 1 → LES FEMMES DANS L'INDUSTRIE NANTAISE

Nantes a une histoire riche en mobilisations ouvrières et les femmes sont nombreuses à avoir lutté pour leurs droits et leurs conditions de travail dans les entreprises. C'est ce qu'ont découvert les élèves de 3^{ème} 1 en travaillant dans un premier temps sur des documents d'archive à la Maison des Hommes et des Techniques à Nantes et avec la collaboration du Centre d'Histoire du Travail.

Les élèves ont ensuite été sollicités par groupes pour concevoir et réaliser des affiches sérigraphiées qui puissent transmettre un message fort concernant la place du matrimoine dans l'histoire sociale et industrielle locale.

Ils ont été accompagnés dans cette seconde partie par un illustrateur de la maison Fumetti qui les a fait réfléchir sur la conception d'une affiche puis un artiste technicien leur a permis de découvrir le principe de la sérigraphie. Enfin, les élèves ont pu exposer très officiellement leurs travaux à Nantes le mardi 10 mai devant la Maison des Hommes et des Techniques et expliquer leur démarche devant les représentants des différents organismes partenaires du projet (cf article Ouest France sur le site du collège).

Tout au long de ces étapes, les différentes thématiques ont été développées en Arts Plastiques, Technologie, Histoire et Français : un parcours riche que certains élèves ont d'ailleurs choisi de présenter à l'oral du DNB.

Christelle Moussus – Professeure de lettres

Atelier Philo au collège

INITIATION A LA PHILOSOPHIE

La Médiathèque Jean d'Ormesson a proposé cette année au public scolaire, un cycle d'ateliers philosophiques et la classe de 3^è3 a répondu présente. Mme Suteau, bibliothécaire formée aux ateliers philosophiques à destination des enfants, a animé six séances avec les collégiens qui se sont enchaînées durant le premier trimestre à la médiathèque et au collège.

Après avoir défini ce qu'était une question philosophique, et rappelé les règles du débat, Mme Suteau a invité les élèves à réfléchir sur le lien entre « je » et « les autres » : réflexion en lien avec l'EPI cette année portant sur la discrimination. Plusieurs notions fondamentales telles que la liberté, la différence, le jugement des autres, l'amour, ont ainsi été abordées et soumises à la réflexion des élèves qui au fil des séances se sont appropriés ce nouveau cadre, tel un laboratoire de pensées. Les élèves se sont exprimés librement, personnellement et avec enthousiasme, sur ces questions universelles qui les touchent eux, adolescents, de la même manière qu'elles nous touchent nous, adultes.

Chaque atelier a permis une première initiation à la philosophie à travers textes, chansons, citations, et les élèves ont découvert quelques philosophes : Platon, Michel de Montaigne, Jean-Paul Sartre et André Comte-Sponville.

Ces ateliers philo ont sollicité plusieurs compétences transversales comme l'expression orale, l'argumentation et la réflexion personnelle, mais aussi l'écoute, le respect et l'ouverture à la parole de l'autre. Forts de cette expérience très enrichissante, les élèves de 3^è3 ont à leur tour construit et animé une séance de vie de classe à destination des élèves de 5^è et de 6^è sur le thème de la discrimination : les voici à présent devenus de véritables ambassadeurs de l'égalité !

Céline Bouyer – Professeure de lettres

Lien vers le padlet « Atelier Phil'o Gesvres » :

<https://fr.padlet.com/celebouyer/71717u1naqhj4iea>

Le collège sur AlterNantes le Haut Gesvres 98.1 FM à Nantes

Depuis deux ans, nos élèves participent à la confection d'émissions de Radio diffusées sur AlterNantes. Des émissions qui traitent de questions auxquelles nos apprentis journalistes et surtout futurs citoyens sont sensibles : différents thèmes relatifs à de multiples formes intolérables de discriminations. Minorités ethniques, handicapés, égalité Femmes-Hommes : autant de sujet où les marges de progrès sont importantes. Ce travail est mené dans le cadre des EPI (Enseignements Pratiques Interdisciplinaires) de 3^{ème}. Cette expérience a été initiée par Mme Jauret, professeure d'EPS et référente du collège sur le thème de l'égalité F-H

Lien sur le site du collège

⇒ Rue Simone de Beauvoir... Une très belle adresse pour notre collège en référence à un esprit fort et libre du XX^{ème} siècle.



Se vouloir libre, c'est aussi vouloir les autres libres

...La pensée de cette philosophe n'en finit pas d'apporter des éléments pour éclairer notre époque...

Quizz de l'Industrie

Le projet «Fabrique ton avenir» proposé par le Pôle UIMM de Saint-Herblain s'est déroulé en deux temps et a permis aux élèves de découvrir l'industrie, ses métiers et ses formations ainsi que le Grand Quiz !

Le mardi 14 décembre 2021, ils ont pu visiter l'entreprise SAH Leduc à Ligné, une entreprise française spécialisée dans la fabrication et la réparation de vérins hydrauliques : découverte du métier de technicien d'usinage, de soudeur, d'opérateur-régleur, puis ils ont été reçus au centre de formation du Pôle formation Pays de la Loire – UIMM : présentation de l'établissement et les différentes formations qui y sont proposées : chaudronnerie-tuyauterie, construction et maintenance aéronautique, maintenance industrielle et automatisme, usinage-outillage à travers des manipulations (assemblage d'un éléphant par pliage en suivant les directives données, jeu sur des pannes industrielles...) et des animations sur tablette.

Le jeudi 12 mai à Saint-Nazaire, face à l'écran géant du cinéma, munis de leurs boîtiers électroniques, les élèves ont été en compétition avec les autres élèves du projet, près de 400 élèves de 4^è - 3^è de quinze établissements scolaires du territoire et ont dû en un temps record répondre à des questions sur l'industrie ! Ils se sont classés : 2^{ème} sur 15 par équipe et en individuel : **Ethan Chancelier remporte la 1^{ère} place !** Félicitations !!! Il a reçu une médaille et un drone en cadeau.

Virginie Chablat – Professeure de technologie

/... Suite...Éducation à la sexualité

LES RELATIONS AMOUREUSES... DES ADOLESCENTS

C'est un sujet délicat que celui qui suit et... de la nécessité d'en parler.

L'infirmière du collège est pour sa part intervenue avec la professeure de SVT sur cette thématique au niveau des classes de 3^{ème}.

Des situations récentes nous ont fait percevoir que le sujet est bien là. Il va falloir aussi intervenir au niveau des classes de 4^{ème}.

D'autres professeurs, dans leur discipline, peuvent à l'occasion, en fonction d'un texte ou d'un point du programme, profiter d'une opportunité pour aborder ce type de question et éveiller à l'esprit critique pour faire réfléchir et analyser.

Ce qui commande à ces interventions ou évocations est de toujours bien transmettre que ce passage dans l'existence de chacun doit se faire dans le cadre du respect de l'autre, dans la continuité d'une relation donnant toute sa place au **consentement réciproque** et au **libre choix**.

Nous ne pouvons que craindre que les jeunes ne parviennent à trouver d'autres moyens de parler, de s'informer, de "s'éduquer" qu'en fondant leur expérience sur des images et vidéos dont nous savons qu'ils-elles peuvent y accéder et les voir sur des réseaux sociaux qui ne mettront malheureusement pas en avant les notions essentielles de respect, de libre choix et de consentement.

Il est aussi évidemment question de santé et d'éviter de les exposer à des situations complexes dans le cadre de rapports non protégés : ce qui doit leur être communiqué pour être bien su.

Rappel : cela a déjà été évoqué ⇒ la revue **SIOOX** produite par le Conseil Départemental de Loire Atlantique constitue, par différents sujets abordés, un très bon support de discussion, sur cette question et d'autres.

LA LETTRE d'information du collège Le Haut Gesvres

10, Rue Simone de Beauvoir - 44119 TREILLIÈRES

① 02 28 07 92 92 - Fax 02 28 07 92 93

Courriel ce.0442418p@ac-nantes.fr

<http://hautgesvres-treillieres.loire-atlantique.e-lyco.fr/>

Directeur de la Publication : Y. NOËL

Comité de rédaction de ce n° Équipe interne du collège

Mmes Bouyer, Chablat, Jauret, Moussus, Verbaere

N° 22 – Juin 2022 tiré à 750 exemplaires - Diffusion

interne à l'établissement et fichier ".pdf" sur le site du collège qui rassemble tous les numéros ainsi consultables.

